

で演行軍しました。元越山にも登つて、尺間室山のときは、にぎり飯三十三個を林の先に突っかけて、弟收二とともにでかけ、山頂に泊つて、徒步が佐伯に滞在したのは約十ヶ月ですが、実質的には八ヶ月にすぎません。その短期間に、これほど県南一帯と逍遙跋涉したといふことは驚嘆にあたります。

尺間山、元越山に二度も登り、本庄村錦手湖にも再度赴いています。

近年、県下各地で「歩こう会」が盛んに催されて、ます、徒步はその先駆者であつたといつても過言ではないでしょう。

(住所 佐伯市池船三)

報告

西運寺山門の修復

— 1 洋生町指定文化財(建造物) —

会員 伊賀重雄

(洋生町文化財調査委員)

西運寺の山門の屋根が近年とみにいたみがひどく、その老化現象の進行に拍車をかけられて、見る度毎に心ある人々を悲かして、いた。そこで四十五年度の西運寺護寺会では、山門の上屋だけでも修復して、風雨から護りたいとし、一応の計画を立てて町の教育委員会に申達があつた。

これを受けた町文化財調査委員会としては、一応の検討をし、専門家に依頼して調査し、その上で討議決定することをすめた。幸い町出身である佐伯市出納一級建築事務所をもつて、出納邦弘氏にということになり、

その調査方を依頼した。出納氏は早速専門的な見地から細密な調査をし、その復旧についての意見、見積書の提出があつた。腐朽及外見以上下寸す及、この際上屋を全面的に改修する必要ありとし、工費約百參拾万円を要するとの算定を示された。

そこで直ちにこれを西運寺護持会の役員会にかけて、工事施行を決定、工事は農繁期及び多雨の時期とさへて四十六年二月頃とし、本予算は實際上屋を解いてから決定することにした。

然しころいろな都合から今年の二月十八日から工事にかかり、当初の計画に従つて先ず上屋を解体したところ、予想した以上屋根裏檼木はじめ各部の損傷は甚しく、再見檢をした結果、全工費百八拾万円を要することが判明した。工事費の不足が大きい。そこで護持会は町当局に助成方を願つたところ、不足に相当する五拾万円を補助することを、理解ある町議会は決議され、お陰で早速解体復旧の工事は進められたのであつた。一件の文化財保護の助成に、この様な多額の補助金支出といふことが、県下の町村にその例があつたか。町議会並に執行部の方への実践は、ある意味で県下に先鞭をへげたと云うても過言ではないと思ふ。

修復工事の監督は出納邦弘氏で、終始誠意のある施工を進め、大工の棟梁は堂宇建築に経験ある三浦嘉吉氏へ当所切削出身し、解体から修復までに亘り、誠に当を得たコンビであった。又使用材料も、びしく選ばれ、例えは檼木などに使用した桺の枝幹など、今日の建築にはその入手からして困難なる下、高価なもの等豊富に集め、それを惜しみなく使用した。

大工工事は三月二十八日に一応完了し、私は再三足と運んで見たが、全体的な姿勢はすこぶる典雅、特に反歛

の勾配、破風のあたりがまとまり、更に仰見も新先檻木の整った配列など、堂宇建築のヒト型を見ると、ずいぶんと時間が経つことを忘れる。三浦氏以下六名の大工連中の、魂のこもった奉行に対して、心から敬意を表したい。

次の左官工事は延岡市の田中為夫氏に委託し、四月二日から五月四日までかかり完成した。田中氏は京都で修業された文化財工事の専門家で、實に丁寧に仕事とされ、最後の仕上げをしてくれたので、紫喰の手際美しく、西運寺台地の景観一段と趣きを添え、訪れるものにとしく仰ぎ望んでしばし立ち去り難いほどである。

今貞諸氏の御来訪をお願い申したい次第である。

復元された山門の歴史並に西運寺の由来については、益田先生(本会顧問)殊生所文化財調査委員の一の書かれた「西運寺」があるのです。若干引用して皆様の参考に供し度。

西運寺の建立は、慶長八年から慶長十二年の間とされ、三重の波山淨運寺の開基光慶上人の手に依つてなつたもので、宗旨は淨土宗であつた。爾來何回かの火災は逢ひ現在の本堂は第十一世宣善上人が先代より奉行さうけつを依頼して完成したものである。

山門も宣善上人が発願し、自ら銀三貫を寄附し左が、寛政十年四月十五日入東し、その遺志を第十二世发善上人がうけつち、享和三年十一月に落成し、約二千七百余石と費し左と誌されてある。(大工の延人貞ニセ。人と云ふこと)大工棟渠である出納佐佑源澄定は本所上小倉在の人、銀三貫目の大金に価する立派な山門の絵図面が出来ず、随分苦労したそうで、伝え聞く限りによると棟渠と側近の二人は、名古屋の寺々の山門を左すねで諸國を遍歴し、遂に筑前の或る寺の山門が氣に入つたので、その山門を

建築した棟渠をたすね、山門の絵図面の詳情を乞つたが断られ、諒方なく附近へ宿に数日間滞在し、得てハクマまで研究して寸法書き作り持ち帰つて着工、以て毎日四角な木片ばかりを一年有余かかつて沢山作るのみで、人々は一体何が出来るのかと不審に思つて居たが、本の留針も使わずに組木の木片がつまづく間に組立てられ、遂に立派な門が出来上つたので、見る人皆感嘆したといふ。

山門竣工後、筑前の棟渠に「お陰でどうにか出来上りまし」と言葉の礼に出掛け居所、「どうせ同金大工、高足を門は出来ていないうだろ」と、しぶりながらも「そななら一説に見に行こう」と、達立つて西運寺まで来て門を隔々まで見た場所、出来様子については一言もなく「この大抵は伐つてはいけない」と忠告を残して帰つたところである。大杉は台風の時の風吹けて、山門の倒壊を防いでくれるといふのである。

以上が佐佑源澄定の山門建立の苦心談で、私達はこのすぐれられた先人の造作を、ハハまで守り続ければと思ふのである。

この西運寺山門は、昭和四十四年十一月三日、殊生所重要建築物として文化財に指定された。三千先造りの鐘楼である。奉行した人達の名前を抜書して見る。(續考)

享和三年の落成 棟渠 出納佐佑源澄定

副 直 神毛栄吉

大 工 外十一名

水挽頭取 沢矢 要外三名

石 工 工藤潔吉 外二名

今回の修復の前に、大正十年に大修復をされていることが、同じく棟札により判明している。

大工棟渠 廣瀬松丘郎

今回のは

大工 廣瀬一城 外四名
木穂 工藤茂三郎 外一名
左官 河津熊五郎 外二名

浮き武首が揚げし輝くや新樹炎中
お鳥半歲の比翼振
結ばれぬ二人に深めく夏舞

上車監督 出納 邦弘

大工様梁 三浦嘉吉

大工 出納 豊喜 外四名

左官様梁 田中爲夫 外二名

(筆者住所南海郡郡守所細木)

玉づけぬ百合咲き添へり比翼振
山百合や添ひ遂げざりし悲恋の碑
逝く春や心中口説に詠はれて
碑も彌札松蟬今し音頭とる

俳句

堅田合戦の跡を訪ふ

昭和四十六年五月十六日
佐伯史談会の堅田集会に参加して

大分縣勝アルコウ会員

大分県柳能句会員

舉

春情も主従目次の碑と撫でて
惟治干代鷗父子の供養塔

長瀬原の千人塚

討死の血と吐き残く如墨薔薇
敵味方ここに埋もり草茂る

屍と晒して虚し青崖

鰐越といふ溪深し河鹿鳴く

獣ひの跡に佇み河鹿聞く

大藏寺宗麟の墓

香松やわすかに梵字殘るのみ

(住所 坂市町王賀)

紫川山山うべに鶴育つ

堅田川

水薙が葭切の鳴く洲も見えず

李庭川

白い翅豆乃が詠らる絵馬の鶴
空張のあらゆる徑狭し木下闇

宇山から展望

古新リ一去る五月十六日、御田御地五集会は立川先生と共に

にけるかた大分から参加下さいまーす。市野編会員へは
私信の形であります。が、調査のゆゑかさば、余事に
即時に入れた。掲出まーす。お許しを乞う。(編者)